Science, religion et politique

À l’Époque de la « crise moderniste »

Rome, 3-5 juin 2010

Institut Historique Belge de Rome / Academia Belgica
Jeudi 3 juin 2010 :

14 h – 14 h 30 : Allocution de bienvenue

14 h 30 – 17 h 00 : Session 1 : L’impact de la crise moderniste dans le contexte international 

· 14 h 30 – 15 h 10 : Losito, Giacomo (Frankfurt-am-Main) État, Église et Université en France: la complexe application de l’encyclique Pascendi.
· 15 h 10 – 15 h 40 : pause

· 15 h 40 – 16 h 20 : Talar, Charles (Houston, Texas)Salomon Reinach, Alfred Loisy, and the Debate over the History of Religions in France
· 16 h 20 – 17 h 00:  Brabers, Jan (Nijmegen), The modernist versus anti-modernist debate in the foundation of the Rooms Katholieke Universiteit te Nijmegen (Roman Catholic University Nijmegen), during the years 1918 – 1923, J. Schrijnen
Vendredi 4 juin 2010
Matin : Session 2: Modernisme dans le contexte belge
· 9 h 00 – 9 h 40: Schelkens, Karim (KUL) Between a Rock and a Hard Place : Albin van Hoonacker and the Development of Scientific Biblical Exegesis
· 9 h 40 – 10 h 20: De Maeyer, Jan (KUL-Kadoc)“La création d'une intelligenzia catholique en Belgique dans la perspective de la crise moderniste. L'optique du cardinal Désiré Mercier.”
· 10 h 20 – 10 h 40 : pause

· 10 h 40 – 11 h 20: Courtois, Luc (UCL) L’« histoire des religions » à l’Université de Louvain, de la création du Muséon (1881) à la première Semaines d’ethnologie religieuse (Louvain, 1912) : le « cas » du chanoine Philémon Colinet (1853-1917)
· 11 h 20 – 12 h 00 : Mettepenningen, Jürgen (KUL) From via media between Modernism and Anti-modernism to precursors of ‘the second generation of Modernists’
 Après-midi: Session 3 : L’affaire Cumont (contexte de la politique académique belge) 
· 13 h 20 – 14 h 00 : Schreiber, Jean-Philippe (ULB)Eugène Goblet d’Alviella et les réactions catholiques à son étude scientifique de la religion.
· 14 h 00 – 14 h 40 : Praet Danny (UGent) L’ affaire Cumont et l’ affaire Renard: idéologies et politique académique à l’ université de Gand au cours de la crise moderniste.
· 14 h 40 – 15 h 00 : pause

· 15 h 00 – 15 h 40 : Bonnet, Corinne & Viaene, Vincent, (Toulouse & KUL-Kadoc) Les réactions face à l’ affaire Cumont: perspectives croisées . 
· 15 h 40 – 16 h 20 : Lannoy, Annelies (UGent), Le Congrès d’Histoire du Christianisme (1927) dans la correspondance Cumont - Loisy
Samedi 5 juin 2010

Matin : Session 4 Modernisme et contexte international intellectuel   

· 9 h 00 – 9 h 40 : Chanel, Christian (Saint-Etienne, lycée) "Les sciences de la religion au secours de l'Eglise. Le 'modèle' suédois et ses limites (1890-1914)"
· 9 h 40 – 10 h 20: Zambarbieri, Annibale (Pavia), Anezaki Masaharu (1873-1949) in Italia "au coeur de la crise moderniste"
· 10 h 20 – 10 h 40 : pause
· 10 h 40 – 11 h 20 : Tré Molières, François (Paris-Nanterre), Au confluent de l’étude scientifique de la mystique et de la controverse anti-moderniste : la notion d’expérience
· 11 h 20 – 12 h 00 : Toupin-Guyot, Claire (Rennes), L’intellectuel catholique ou l’intrusion du regard étranger ?
Discussion finale + allocution de clôture

· 12 h 00 – 13 h 00 : Discussion finale + allocution de clôture
